

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## LECCIONES DE ENERGÍA

Aún sigue en el Congreso tratándose de los sucesos de Agosto, punto de tanta trascendencia que necesitaba depurarse y hacer luz sobre él para que nada quedara en la sombra.

Después de los cuatro del Comité de huelga que dieron una nota vibrante y de grandeza, habló Marcelino Domingo, uno de los perseguidos, uno de los que sufrieron más en aquella jornada. El relato del Diputado por Tortosa fué de una emoción tan honda, de una realidad tan fuerte, que entró en las almas y las hizo vivir aquellas horas que él llamaba de sinceridad y que nosotros creemos también de heroísmo. Eran algunos los diputados que ante la hondura del recuerdo sentían las lágrimas asomarse a los ojos, eran muchos los que hacían un esfuerzo por no dejar paso en llanto a la sensación sentida ante el relato, eran todos los que bajaban la frente al peso del dolor contado.

Había en el *Salón de sesiones* un vibrar que llegaba a lo más íntimo, un acento que en los espíritus repercutía señalando su huella.

Era la historia de unos días amargos, dicha por el corazón de quien la viviera, de quien se vió cercado por todos los sinsabores, por las atentas que en su sentir alto eran más duras.

La contestación del Ministro de la Guerra fué una prueba de que lo contado por Marcelino Domingo era cierto, de que su rostro fué mancillado y su alma macerada.

Y por si fuera poco, se mantuvo en pié la afirmación de que el poder civil no quedó bien parado y la prerrogativa de Diputado no se tuvo para nada en cuenta.

De aquellos sucesos que aún hacen sangrar muchas heridas a su sola evocación, de este debate que han elevado tanto los perseguidos, queda, o hemos perdido la razón, algo que puede marcar orientaciones y caminos que lleven a buen sitio. Si la jornada

fué de dolor, la lección aprendida es de robustecimiento, de fortaleza para las izquierdas españolas que conseguirán de los gobernantes una acción más provechosa y más intensa en favor del pueblo. Saben que hay unos hombres que sienten muy adentro un ideal, que no vacilan en luchar por él, que son generosos y piden para su patria horas venturosas a las que tiene derecho y que ellos quieren conseguir. Saben más; que las gentes a quienes se creía perezosas, lejos de la vida pública, ausentes de toda actuación, se han desmerecido y conocedoras de su significado, asientan afirmaciones y trazan derroteros.

La renovación anunciada por los hombres de Gobierno que no saben, no pueden o no quieren realizar y que acaso aquietó un tanto las inquietudes y aspiraciones públicas, será hecha por los ciudadanos que han de estar atentos a salvarse y a salvar al país, sin detenerse en otras consideraciones. Esperamos que nobles deseos de grandeza, bellas aspiraciones de adelanto han de entrar en las conciencias y sacudirlas, han de marcar un periodo de resurgimiento, han de hacer que España camine y se salve a impulsos de esta energía que la dió el sufrimiento, a impulsos de ese temple que la adversidad puso en sus ciudadanos.

En los mítines de propaganda agraria se ha dicho que debía elegirse representante a uno de la provincia y sino al vaquero. Ahora se ha propuesto a un señor que de agrario no tiene nada y ha nacido muy lejos de aquí. Los hay consecuentes.

## PERFIL

Ángeles para el cielo.

Alguien ha dicho que el pueblo español está dormido, otros sostienen que el sueño del pueblo español es el sueño de la muerte, unos pocos dicen que aun ha de despertar de su letargo ya sea este ocasionado por un prolongado dormir, ya sea por volver a la vida que ha perdido.

Acaso ninguno de ellos diga verdad, acaso también la digan todos a la vez.

Quizá el pueblo español ni está dormido ni está muerto, quizá porque no

está muerto ni dormido no puede resucitar ni despertar.

El pueblo español que tiene su vista fija en la tierra, el que un día y otro día la riega con sus sudores, con sus lágrimas y hasta con su sangre, ese pueblo que no ha visto más que tierra; acaso no busca en ella el resurgir de una Patria, ni el sostenimiento de un Estado, ni la manutención de los cuerpos que circulan por ella, ni la conservación suya y la de sus semejantes.

Cuando más, busca en la tierra lo que la tierra no puede darle pero que le han dicho que en la tierra está, que la tierra lo conserva y en ella hay que buscarlo.

Y no lo encontrará no. Por mucho que ahonde; por mucho que se fatigue, por mucho que sufra, por mucho que lllore, no encontrará el premio que le han ofrecido.

Es que es un premio ficticio, un premio que no ha de buscarse encorvado sobre la tierra, segándola con sudores con lágrimas y con sangre, es un premio de engaño que no podrá obtener nunca porque no existe, es un premio que de existir solo podría ganarse pensando en si y mirando a los demás.

El pueblo español que no está dormido ni está muerto, ese pueblo que trabaja un día y otro día, que un día y otro día sufre, que uno y otro día espera la recompensa a sus trabajos y a sus pesares, no ha visto todavía el engaño de que está siendo objeto para que siga trabajando y sufriendo, llorando y esperando en vano.

No ha visto que los ricos, los poderosos, los que no trabajan, los que no producen, los que no sufren, los que han visto en la vida un continuo jolgorio y no un constante sufrir, los que han comprendido que el fin del hombre en este mundo es vivir cuanto más y mejor mejor, esos poderosos, esos holgazanes, esos parásitos de la humanidad trabajadora, abrieron las cárceles para castigar en ellas los deseos de dignificación de los trabajadores utilizando así los castigos en este mundo, ni han visto que esos mismos son los que abrieron y sostienen abiertas las iglesias para amenazar con las penas del otro mundo mientras cerraron y continúan teniendo cerradas las escuelas de la vida.

Así el pueblo trabajador, el pueblo que nos ha levantado su vista en el campo más que para limpiarse el sudor que bañaba su rostro, el pueblo trabajador que al llegar a su casa de vuelta del trabajo ha encontrado su mejor y sus hijos llorando por falta de pan, ha pensado en rebelarse contra las iniquidades y las injusticias del mundo, pero ante su vista en forma de espectro se han presentado dos fantasmas; el de la cárcel en esta vida y el del infierno en la otra.

Y claudicó y se hizo esclavo de los dos fantasmas, mientras ellos con burlona sonrisa celebran su triunfo.

Y así se ha hecho creer al pueblo que creando esclavos para la tierra, criaban ángeles para el cielo.

Y el pueblo imbecil, que no pensó más que en trabajar, no se dió cuenta de que siendo así, el orden de los factores no alteraría el producto, es decir, que fueran esclavos los poderosos en este mundo para que así tuvieran la dicha de ser ángeles en el otro.

Y porque no ha visto esto ni ha pensado en esto, es por lo que se dice que el pueblo español está dormido o está muerto.

No; no está dormido ni está muerto, está imbecil pensando en los castigos de las cárceles en esta vida y del infierno en la otra y espera, con toda su imbecilidad e idiotéz, que de su esclavitud de este mundo surjan las alas para volar como angelito al otro.

VICENTE SERRANO GARCIA.

Se han reunido los notables del partido conservador y según nuestras noticias se han puesto en abierta rebeldía contra ciertas órdenes de su jefe que no les parecen justas.

¡Muy bien! Van a conseguir que les quitemos el remoquete de existas.

DE NUESTRA SICPOLOGÍA

## LOS GOZMES DE LA PUERTA

Amigo Herrera: No tengo nada hecho ni tengo materiales en este momento para hacer nada interesante. Pero insistes y he buscado un asunto: una puerta que rechina como otras muchas puertas y he escrito esas cuartillas que te envío. Tuyo afectísimo.—P. Ch.

Estoy en la biblioteca. Hay una puerta que se abre y se cierra no se donde pero cerca de nosotros. Hay varios hombres leyendo, uno de ellos es hombre moderno y culto. Yo estoy leyendo durante toda la mañana. La puerta está chirriando sin cesar, pacienzuda. ¡Cómo hay quién pueda soportar esto! Algunas veces cesa un instante pero vuelve enseguida a su monótona canción. No permite que pongamos nuestra atención sobre las cosas que los hombres han escrito. Estamos en una horrible tensión nerviosa.

Hay 4 hombres—más 1 hombre. Los 4 son hombres de ayer, hombres antiguos, de los que no se mueven para nada, de aquellos que hacen su vida como si fuera la muerte, que tienen pereza de moverse un poco, de pensar y de hablar. Y su idea persistente es tan solo dormir. Leen y no leen. Siempre dormitan. Acaso ponen lentamente una peseta que no han sabido ganar con su trabajo en un número de la ruleta.

Estos viejos hombres asistirán impasibles a la muerte de España y si todos los españoles fuéramos cual ellos, España moriría de una manera estúpida bien pronto. Nada les hace salir de su sonolencia.

El otro hombre, el hombre moderno tiene el sistema nervioso hiperestésico. Este hombre piensa muchas cosas y hace también muchas cosas, y tiene muchas iniciativas y



duerme poco porque necesita el tiempo para otros afanes que el de dormir.

No se está quieto nunca: siente una honda e incontrolable indignación hacia el quietismo imbecil de las ciudades castellanas.

Y muchas veces descarga sobre la mesa un fuerte puñetazo, muchas veces aflora su indignación y dejaría caer toda la fuerza de sus puñetazos sobre estos hombres inertes, que acaso, acaso, piensan un poco aunque muy despacio en una política antigua y malsana.

¿Cómo es posible que este hombre simpático de alma juvenil y moderna no haya ido hacia esa horrible puerta que chilla, que gruñe sin cesar durante toda esta mañana silenciosa de junio y la haya cerrado?

O no eres verdaderamente moderno o tienes una voluntad tan poderosa y brutal que refrena con mano de acero los cuatro corceles del sistema nervioso que arrastran velozmente la cuadriga energética de nuestra vida.

El hombre moderno sigue inmóvil.

Estudia. Toma notas.

¡Oh, que horrible martirio...!

Sigue inalterable quejándose esa puerta misteriosa. Hay un momento en que voy a levantarme. Mi amor propio humano dice: El hombre moderno pensará: Cuando te levantas a cerrar esa puerta que está golpeando el viento es que tienes una voluntad miserable por lo débil. «Ya no te estimaré. Tu no eres hombre nuevo».

Yo tiro violentamente de estos nervios que se van a quebrar, que saltarán al fin dibujando preciosas espirales...

De pronto sucede algo maravilloso, algo que mis dos ojos ven y yo no puedo creer, no puedo creer...

Uno de los 4 señores antiguos lentamente dobla el periódico, lentamente se guarda los lentes en el estuche de cuero, lentamente separa poco a poco el sillón en que estaba sentado y sale poquito a poco sale muy lentamente en su ritmo habitual y cierra lentamente la puerta maldita.

No puedo contenerme. El chirrido fatal ha cesado. Esto es horrible. Esto no puede ser.

Voy a él y le grito: ¡Me ha quitado usted el asunto de mi artículo de hoy y además tendré que consignar que usted español antiguo, viejo, quietista, holgazán, lento, silencioso, rutinario, enemigo de todo el que se mueve, se ha movido ahora y ha cerrado la puerta.

Y esta paradoja inquietante es el último embate a mis nervios que se rompen de pronto con horrible chasquido cerebral.

PEDRO CHICO.

El Sol, en su artículo de fondo del día 5, dice unas cuantas verdades al partido conservador. También a vosotros os alcanzan, jóvenes ecistas.

# RAPIDAS

## IV

«El hombre fué creado por Dios a su imagen y semejanza.»

El Génesis.

«El hombre nace de un huevo como el perro, la merluza o el caracol; sus órganos de nutrición son los mismos que en los mamíferos superiores, gato, lobo, perro, etc. Pertenece por lo tanto a la serie animal, porque posee la misma estructura y las mismas funciones orgánicas.

Darwin.

Ahí, frente a frente, tenéis las dos teorías. La una, que el hombre es la imagen de Dios; la otra, que el hombre es el sucesor de cualquier simpático chimpancé.

La primera teoría o sea que el hombre fué creado por Dios a su imagen y

semejanza, no necesita demostración. ¿Tenéis fé en la revelación divina? Pues con admitir lo que dice el libro santo, asunto concluido.

Da gusto lo sencillamente que resolvéis la dificultad.

¿No tenéis fé, sois de los réprobos, de los que aspiran al conocimiento de la verdad, venga de donde venga y proceda de donde proceda?

Entonces hay que razonar, hay que analizar, hay que convencer.

Ahora bien, si el hombre como dice Darwin pertenece a la serie animal; algún rasgo, algún parecido tendrá con sus antecesores. ¿No es cierto?

Pues bien, situaros en un punto concurrido y observad con detenimiento las caras de los que pasen a vuestro lado. En un principio notareéis nada más que pequeñas analogías entre aquellos rostros y algunas especies de animales que vosotros conocéis.

No os desaniméis; continuad vuestro examen; ejercitad y afinad vuestro espíritu de observación, y yo os aseguro que quedareis verdaderamente maravillados del mundo entero que se abre a vuestros ojos.

¡Qué infinita variedad de rostros y fisonomías, y qué asombroso parecido a todo género de bichos! Aquel parece un congrio el de mas allá un canguro, este otro un ave de rapiña etc.

Continuad, no os déis por satisfechos; profundizad algo más, y entonces notareéis con asombro que no son ya solamente los rasgos fisonómicos los que se parecen; sino que en la expresión, en los movimientos, en el conjunto general advinareis analogías sorprendentes.

La gravedad y resignación del burro; la imbecilidad del camello; la inteligencia del perro; la astucia de la zorra; la vivacidad del mono; todos los aspectos de la expresión y del movimiento de los animales, los vereis reproducidos exactamente por el hombre.

Id todavía más lejos. Utilizad vuestros aptitudes analíticas hasta el último grado; y entonces notareéis con asombro, que el hombre que no se parece a ningún animal, se parece a alguna planta.

¡Qué pepinos más hermosos, que sabrosísimas sandías y melones, y qué extraordinario número de calabacines de todas clases!

Y cuando con el ejercicio constante del espíritu de observación, hayáis conseguido apreciar rápidamente el rasgo saliente de cada uno, diréis lo que yo he dicho en repetidas ocasiones:

Darwin tiene muchísima razón; pero el célebre naturalista realizó un trabajo inmenso para demostrarnos una cosa que sabíamos ya.

¿Es cierto que el hombre existe en la Tierra desde hace cientos de miles de años, y es cierto también que todavía hay millones de seres que no tienen pan para comer, ni albergue donde cobijarse?

¡Sí; es cierto. Pues entonces; claro, clarísimo; evidente, evidetísimo...

¿Qué el hombre procede del burro!

JULIO ABAD.

¿No sería mejor que se preocuparan en el Ayuntamiento de algo más práctico que de quitar y poner el farol a los vigilantes nocturnos?

Porque ¡para lo que hay que ver!

DESDE BUENOS AIRES

## La colectividad soriana

Con este tema, dió en el «Centro Soriano de Luján», una importante conferencia nuestro compatriota y querido correligionario D. Juan Durán Nieto, después de la simpática fiesta

que en honor del aniversario patrio celebró la entusiasta colectividad soriana de aquella ciudad.

Casi todos los sorianos estuvieron presentes a la conferencia, y las impresiones que de ella quedaron dibujadas en el semblante de los oyentes, fueron muy agradables, por el número de aplausos que recibió el conferenciante, que al terminar fué muy felicitado por todos los que se hallaban presentes.

El Vizconde que vió en el movimiento agrario una fuerza y una amenaza, está haciendo gestiones para atraérselos. ¡Es muy vivo el de Ezal!

## A LOS ELECTORES DEL DISTRITO DE AGREDA

Convocadas nuevas elecciones en este Distrito, para el día treinta del corriente, considero un obligado deber presentar, una vez más, mi candidatura, entregándola por completo a vuestra buena voluntad y benevolencia.

Me mueven a ello tres razones: 1ª. la de que pudiera intentarse, el no hacerlo, como un acto de soberbia, amargado por lo sucedido en la última lucha. 2ª. el cumplimiento de haber cumplido con mi deber, no ocasionando a nadie agravios, durante mi gestión anterior. 3ª. el respeto que me merecen los amigos, y cuantos desinteresadamente estuvieron a mi lado, y hoy piden mi presentación, otorgando a mi modesta personalidad un tributo que no merezco.

En virtud de la primera razón, mi candidatura significa, tan solo, un acto de reconocimiento y de olvido; y, a la vez, un vehemente deseo de que la voluntad del Distrito se manifieste libremente, de un modo espontáneo y moral, ya en favor mío, ya en contra; por la segunda razón, me atrevo a creer que, durante la gestión anterior, hice cuanto pude, en favor de los intereses del Distrito, siendo mi lema servir a todos y no hacer daño a nadie, conducta que, al menos, si no es mérito suficiente para granjarme el efecto de Distrito, si creo que lo sea para mi candidatura no aparezca odiosa, ni aún a los mismos adversarios políticos. Por último, los amigos y comprendo en esta palabra tanto a los pueblos como a los particulares que con desinterés y entusiasmo, estuvieron a mi lado, lo menos que merecen es que yo entregue mi nombre al Distrito; sin su efecto y sin las consideraciones morales que guían mis actos, mi conducta sería otra bien distinta, pues en el estado actual de mi espíritu, a nada aspiro, y cualquiera otra representación que se me brindara, que no fuera la de Agreda, sería en el acto rechazada.

No intento por lo tanto, obtener vuestra representación por modo alguno que no signifique la libre exteriorización de vuestra voluntad; antes al contrario, si el Distrito se pronunciara de otro modo, o en favor de otra persona, dispuesto estoy a dejarle el paso libre, que no es mi intención violentar su voluntad en lo más mínimo; si, por vuestra benevolencia, vuelvo a tener el honor de representaros, no tengo para qué ofrecerosme, ya que, ayer como hoy y como mañana, cuando soy y cuando valé pueda, particular o políticamente estaré siempre a vuestra devoción y a vuestro servicio.

Al iniciarse en la provincia de Soria, en los momentos actuales, un movimiento agrario de gran importancia; éstame, tan solo, decir, dirigiéndome a los elementos que lo integran, que, ni creo haber merecido el que me combadan ni me atrevo a suplicar su apoyo, ni por orgullo, sino por si su voluntad fuera otra distinta; solo diré a los agricultores sorianos que, convencido fir-

memente de que la salvación de España está en el fomento de nuestra agricultura, para mí es artificial de fé la defensa de sus ideales, de sus intereses y de sus aspiraciones, que no son incompatibles con ningún dogma político.

Y, con esto, termino dirigiendo a todos los electores del Distrito de Agreda un cariñoso saludo que, por el amor que profeso al Distrito, celebraré no sea a modo de despedida, si no más bien lazo de unión que estreche la amistad y el afecto que os profeso.

MATEO AZPÉTTIA.

5 de Junio de 1918.

## ENTIERRO DE D. MANUEL BLASCO

El domingo como anunciamos en nuestro número anterior se celebró el entierro del querido correligionario y amigo inolvidable D. Manuel Blasco.

El dolor de su pérdida hizo que acompañaran al cadáver numerosas personas que conservan vivo su recuerdo. Puede muy bien afirmarse que no faltaba nadie ni humilde ni poderoso que no rindiera el último tributo de cariño al llorado maestro.

El duelo lo presidían el Presidente de partido y nuestro Gerente además del auxiliar del Colegio D. Faustino Hernández.

Una nota simpática la daban los alumnos de D. Manuel, que además de ofrecerle una corona asistieron todos al entierro.

Renovamos al partido republicano nuestro dolor.

Se anuncian las elecciones por Agreda para el día 30 del actual. Llega la ocasión de probar si los pueblos de ese distrito se merecen un diputado o un...

## CONCRETANDO

## PARA EL SR. RIOJA

Con verdadero dolor y con sorpresa hemos leído en el *Noticiero de Soria* un artículo firmado por su director don Pascual Pérez Rioja en el cual supone en nosotros intenciones que nunca tuvimos, que ni siquiera cruzaron nuestra mente ni menos llegaron a la pluma.

Uno de nuestros compañeros, cualquiera, hizo un comentario a ciertas manifestaciones del Sr. Rioja, pero honradamente, noblemente, afirmamos que estaba ausente de él, toda idea de molestia, ni grosería personal como se lo llama. Tenemos en mucho la profesión de periodista, la hemos puesto muy alta en nuestra alma y no la arrastramos por los suelos ni queremos mancharla.

Al compañero esté en el campo que quiera le tendemos los brazos cordialmente, le mandamos un lazo espiritual que prendiendo en él sirva para establecer una intensa corriente fraternal.

Por eso nos extraña que el señor Rioja juzgue que en el comentario hecho por un compañero pudiera abrigarse propósito de ofenderle, cuando sabe en cuanto respetamos a las personas y en solo combatimos las ideas. No hay pues que alzar los puños ni mostrarnos amenazantes cuando no se quiso ofender, cuando bajo las palabras no se oculta un doble sentido, cuando no se ha pensado en lanzar contra nadie frases que puedan herir.

Comprenderá además el Sr. Rioja que entre hombres que no tienen como atributo más importante el de su fuerza física, no deben llevarse las cuestiones a la calle ni dirimirse violentamente, sino razonando, serenos y dueños de sí mismos. El que escribe en un periódico no tiene obligación de ser un héroe que aguardando de valentía basada exclusivamente en la resistencia de los puños o en la destreza de la mano. Va-



lentía moral es lo que debe tener, aunque tampoco ha de dejar pisarse por quien temerariamente quiera hacerlo. Conformes en que el ataque se tenga con toda entereza, pero cuando no existe no puede hacerse tal cosa y en este caso repetimos que no hay asunto de mala intención.

Queremos no dar a este asunto un cariz que no cuadra con nuestro pensar y por eso lealmente hemos dicho lo que escrito queda.

La asociación de la prensa que para algo está, debe ser la que resuelva si el Sr. Rioja no quiere conceder crédito a nuestras manifestaciones que responden a un sentimiento de hidalguía, ya que cuantos aquí escribimos somos modestos y miramos a la pobreza con simpatía. No nos juzgue tan mezquinos que queramos gastar una barba a la desgracia, caso de que la hubiera, que no lo sabemos ni tenemos por que averiguarlo y sepa que la vida nos enseñó en sus máximas de dolor que quien más sufre más merecedor es de respeto.

Huelga, pues, todo desquite y si solo, hay que pedir que se nos dé cuenta de lo que creímos ofensivo y una vez vista la lealtad ajena, corresponder a ella con la propia.

Se susurra que los agrarios están en inteligencia con el Vizconde.

¡Qué pronto se olvida el pasado!

## De elecciones

Sr. Director de LA IDEA.

Querido amigo y correligionario:

Leo el telegrama circular enviado a los periódicos referente a las elecciones de Agreda. No me sorprende. Hace más de un mes escribí a los amigos de Soria manifestándoles que había llegado la hora del contubernio agrario eciesita, y les advertía que el candidato agrario será el Sr. María Lázaro de la Defensa Social. Se ha cumplido mi vaticinio.

La solución es bochornosa e indigna. El Vizconde, al acercarse a los agrarios, lo ha hecho como amo, imponiéndoles un candidato canero. ¿Quién cobra el corretaje? ¿Cuál es el vividor que, a cambio de concesiones secretas e inconfesables, ha puesto el generoso movimiento agrario a los pies del mentecato yerno de Bruguera?

Por lo pronto tenemos candidato por Agreda al Sr. María Lázaro, que tiene de agrario lo que yo de Obispo, y que es de la Defensa Social, la cual ha pedido en distintas veces la cabeza de quienes, por amor a la democracia, defendieron siempre la libertad y la justicia. Esto es; además de dar un candidato político a los agrarios, se ha buscado fuerza en Soria y ha sido extraído de la sentina de la Defensa social; remiscencia de las Juntas de fe, del Angel exterminador y de la Inquisición.

Falta saber quien ha actuado de *Chaperón* o de Torquemada, y cuanto le valen sus bajos oficios. Falta saber si Soria la patria de García Herreros, es capaz de tolerar la afrenta de que se la imponga el Sr. María Lázaro. Falta saber si los agrarios de colectividad consciente, defensora de sus legítimos intereses, se truncan en manada de lobos o piara de cerdos que se empuerquen con los dineros que les eche el corchete del Santo Oficio. Falta saber si el labrador

soriano—no el que comercia con su trabajo—no tendrá un gesto iracundo, de noble indignación, arrastrando por la calle a los que han comerciado con su buena fé.

Tal como está planteada la lucha, la izquierda por dignidad, tienen su puesto al lado del candidato liberal, o deben retirarse a sus casas con asco, para no hacerse cómplices de esa vergüenza.

Asco y vergüenza que no menguan, porque allí donde, a espaldas de los agrarios, se urden todas las actitudes de nuestros labradores, se concede una proclamación de diputado provincial, para un republicano, en distrito y vacante, que son republicanos; gracias a flores elefantes.

Le quiere su amigo y correligionario.

B. ARTIGAS ARRÓN.

## A LA MEMORIA DE D. MANUEL BLASCO

¡Pobre maestro mío!  
¡ya murió mi maestro!  
infinita es la pena  
que hoy anida en mi pecho.

¡Oh que dulces memorias  
que infantiles recuerdos  
en tropel bullicioso  
hicieren mi pensamiento!

Como una luz eterna  
siento en mi sus doctrinas,  
su enseñanza y su ejemplo;  
parece que aún escucho  
la voz de sus consejos.

Siempre tan bondadoso,  
tan activo, tan bueno,  
fue apóstol enseñando  
fue padre reprendiendo  
y a su voz de silencio  
el silencio se hacía  
purísimo y extenso.

Y hasta hace pocos meses,  
ya muy viejo y muy enfermo  
con su palabra honrada  
desde su humilde lecho  
él acertó a guiarme  
por amplios derroteros.

Mi espíritu a la tumba  
le acompañó gimiendo;  
mas tan grande es la pena  
que a su recuerdo siento  
que a decir solo acierto  
con triste y hondo acento;  
¡¡Pobre maestro mío!  
¡¡ya murió mi maestro!!

JUSTO DOMÍNGUEZ MORALES.

Discipulo.

## ANTE EL CADAVER DE NUESTRO QUERIDO MAESTRO

No debe faltar, no quiero que falte una pequeña y mal hilvanada memoria para aquél que en mis primeros años, supo inculcar en mi torpe entendimiento, el ideal más grande y más noble que puede inculcarse en pensamiento infantil.

Porque, grande y noble es el fin de la República, por la que supo despreciar toda clase de placeres, sin que, ni persecuciones ni tiranías villanas, lograran hacerle claudicar, dando de este modo el mayor ejemplo que ningún ser humano puede superar.

La muerte bondadosa con él, como él lo fué con todos no desfiguró su rostro, no alteró sus facciones, y dormido en su ataúd, aún nos parecía que iba a despertar, para alentarnos en la defensa de los generosos afanes que llenaron su vida.

Pero estaba muerto, si, muerto en todas partes menos en nuestro corazón, porque aún oímos de él los sabios consejos a que estábamos acostumbrados.

Llevamos aún el frío que nos produjo la triste noticia de su muerte; pero, arde, y jamás se apagará el fuego que en nuestro corazón infantil persiste, para que lo consagráramos a sus ideales de redención.

Ayer, era día de Honor, lo es hoy, y lo será siempre, para los que le amábamos; pero ayer hoy y siempre, fueron son y serán días de lucha en pro de la libertad, mientras el triunfo definitivo de la libertad no

llegue; y entonces iremos a su sepulcro a cubrirle de laureles.

Qué mejor ofrenda, qué mejor oración ante su tumba, que la promesa de querer lo que quiso, lo que amó y por lo que ha sacrificado su vida?

Pero no dude, que ya que el talento no puede heredarse, hemos heredado el odio al despotismo, y el amor a la justicia.

CONRADO ARRIBAS.

## TEATRO

### El último Bravo, Los cuatro Robinsons, Malvaloca, El Infierno.

Vamos a pasar como *sobre ascuas* la representación de las obras del sábado y domingo, parte por que asuntos de actualidad nos rocan espacio y parte porque no entra en nuestros propósitos hacer una larga reseña de aquello que no va con nuestras aficiones ni lo creemos de un mérito tal, que merezca detenerse a hacer excesivas consideraciones.

Sentemos que la compañía Domínguez-Castilla puso cuanto estuvo de su parte para el mayor lucimiento de las obras y que su trabajo fué premiado por el público con aplausos muy merecidos, por que todos se hicieron acreedores a ello y confirmaron nuestra impresión de que el conjunto es aceptable, destacándose con fuerza algunos de los artistas.

El drama de los hermanos Quintero Malvaloca, fué la obra elegida por la señorita Navarro para su beneficio, dando pruebas de bastante buen gusto y delicadeza.

No hemos de ser nosotros quien descubramos bellezas ni señalemos defectos en esta producción, tarea que aunque nos es grata, no podemos por el momento dedicarnos a ella. Solo diremos que el ambiente, los tipos, el asunto, despertan interés y conmueven, llegan a inquietar y hay instantes en los que la emoción alcanza una gran fuerza.

Ya hemos dicho de Carmen Navarro que es una actriz de gran mérito, refinada en el sentir, que vive las obras y pone en ellas su alma. Auguramos a la simpática artista grandes triunfos y hay en nosotros la esperanza de que andando el tiempo, acaso muy pronto, leamos con entusiasmo que su nombre alcanza un alto prestigio en el arte.

En «Malvaloca», hizo una verdadera creación haciendonos gustar todos los momentos de intensidad y de belleza que los autores pusieron en la protagonista. Se unieron nuestras manos en un aplauso que expresaba sinceramente lo que sentíamos.

La señora Díaz nos gustó en el papel de Juanela que hizo de manera excelente. Bien la señora Caire en Mariquita y la señorita Ayala en la hermana Piedad. Un aplauso para la señora Bustamente. Las señoras Urcola, Garcés y Villamar aceptables.

El Sr. Alverá hizo muy bien el papel de Leonardo Acertado Castilla. Bien Domínguez que nos hizo olvidar el defecto que antes le señaláramos y merece nuestra felicitación, tanto por su labor como por la manera de caracterizarse. Carbó como siempre y discretos Tejero, Marín y Ordóñez.

Magnífica cantante la señorita Navarro, que dijo unos cuéplis con excelente voz siendo aplaudidísima.

«El Infierno» aunque plagado de chistes, son de mejor ley y cumple su misión de entretener.

Fuó muy bien interpretado destacándose la Srta. Navarro, señoras Bustamente, Díaz y Ayala y los Sres. Alverá, Carbó, Castilla y Domínguez.

—Anoche se puso en escena el hermoso drama de Dicenta, «Juan José» de cuya representación nada decimos por estar hecho el ajuste del periódico.

ARIEL.

## A LOS LABRADORES DE AGREDA

Los llamados a elegir representante en Cortes en las próximas elecciones, son por razón natural los que pertenecen a la asociación agraria. Es de esperar que los labradores se den exacta cuenta de la situación, como de la manera de obrar de los po-

líticos en perjuicio de sus legítimos intereses y no se dejen engañar con el espejuelo de que los mangoneadores hacen uso como si aun continuásemos en tiempos de incultura.

Y decidme, agricultores. ¿No véis el gran perjuicio que os proporcionaría el que un señor de la defensa social ostentase en el parlamento vuestra representación apoyado por el Vizconde que fué cuchillo vuestro en las elecciones de Senadores y que ahora quiere halagaros por miedo a vuestra fuerza?

Mucho ojo labradores! Pensad que si no os procuráis la unión aunque sea circunstancial en las luchas electorales con los de la izquierda, dáis margen a que continúen haciendo uso y alarde de su despotismo que es el arma que siempre esgrimieron.

Creo os daréis cuenta de la sinceridad de estas líneas y no os fiaréis de los que tratan de que sigáis en la ignorancia y el embrutecimiento.

¡Eso quisieran ellos!

S. NEGREDO.

## NOTICIAS

— El Comité izquierdista madrileño que entiende en la edición del debate sobre los sucesos de Agosto, nos ruega hagamos constar.

Que el volumen donde se publican íntegros esos discursos se titulará «Los sucesos de Agosto ante el Parlamento».

Y que los amigos y correligionarios, para no dejarse sorprender por obras similares, incompletas, deben exigir la edición que lleva prólogo del Dr. Simarro, notas de Augusto Vivero y biografías por Torralba Becó.

El deseo de hacer una obra escrupulosa y selecta, hace que este libro, verdaderamente sensacional, tarde aún unos días en salir a luz.

— Ha fallecido D Francisco Terrel, Regente de la Imprenta provincial, persona muy querida Soria que contaba en esta casa con sinceros afectos.

A su familia le hacemos presente nuestro dolor por la desgracia.

— Ha salido para Madrid, nuestro amigo muy querido D. Pedro Chico.

— Ha entrado a formar parte de nuestra redacción el joven Teórico Sevilla. Dadas las altas dotes del nuevo compañero esperamos que su labor ha de ser meritoria en nuestro semanario y por ello nos felicitamos y felicitamos a nuestros lectores.

— Las muchas ocupaciones de nuestro Gerente le han impedido ocuparse de la cuestión agraria, tan de actualidad. En el número próximo lo hará con toda extensión.

### Inauguración del Centro Republicano.

El día 10 del corriente a las diez de la noche tuvo lugar la inauguración del Centro Republicano, a cuyo acto acudieron gran número de correligionarios.

Hizo uso de la palabra el presidente del partido D. Juan Aparicio que después de dedicar un cariñoso saludo a la memoria de nuestro inolvidable y veterano maestro don Manuel Blasco y a nuestro querido correligionario D. Diego la Red, manifestó con palabra elocuente y sencilla el objeto de la reunión y la importancia que esta tenía.

Terminó su discurso con gran brillantez abogando por el triunfo de nuestros ideales. Hubo gran alegría entre los concurrentes, congratulándonos de vernos rodeados de la bandera tricolor, un puñado de hombres que conservan el ideal, con pureza en el alma y que sienten un hondo amor por su patria.

## GRAN FABRICA

DE  
Alcoholes, Aguardientes,  
y Licores.

DE  
Francisco Diaz y Compañía  
Sucesores de I. Diaz y Compañía.  
Cariñena (Zaragoza).  
REPRESENTANTE EN SORIA  
D. Torcuato Martínez  
"Bar Ideal"

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Soria.



**LABRADORES** Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convenceréis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.  
Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

**PEDRO UCERO LEGAZ**

**Casa de comidas.**

Marqués del Vadillo, 14,

ANTIGUA PESCADERÍA DE  
**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

**JUAN APARICIO LAPUERTA**

**Guarnicionería Modelo.**

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

**Toruato Martínez**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**Carreras militares y especiales**

Preparación completa por el Comandante de Caballería D. Antonio González Leiva.  
**HOTEL COMERCIO.**

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

**Manuel Pérez.**

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

**FILOMENA MORENO**  
**PROFESORA EN PARTOS**

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

**Nicomedes Longaies**

Especialidad en vinos finos y de mesa

Collado, 15.—SORIA Licores y anisados.

COMESTIBLES FINOS DE

**Agustín Ruiz Villares**

Surtido en azúcares, cafés, chocolates, galletas, alubias, garbanzos, bacalo, aceitunas, conservas, embutidos, etc. etc.

Marqués del Vadillo, 13, SORIA.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
**LA IDEA**, cuyo importe lo remito por \_\_\_\_\_  
de \_\_\_\_\_ de 1918.

Firma